

Revista Española de Geriatría y Gerontología



www.elsevier.es/regg

EDITORIAL

Nonagenarios en los hospitales de agudos: un nuevo desafío en la atención geriátrica

Hospitalized nonagenarians: a new challenge in the geriatric care

Alfonso López-Soto a,* y Francesc Formiga b

- a Unidad de Geriatría, Servicio de Medicina Interna, Hospital Clínic de Barcelona, IDIBAPS, Universitat de Barcelona, Barcelona, España
- b Unidad de Geriatría, Servicio de Medicina Interna, Hospital Universitari de Bellvitge, L'Hospitalet de Llobregat, Barcelona, IDIBELL, Universitat de Barcelona, Barcelona, España

En las últimas décadas, el envejecimiento de la población ha sido exponencial y se calcula que a mediados de este siglo se multiplicará por 10. Este crecimiento será todavía más acusado en los mayores de 85 años. Se estima que entre un 10 y un 20% de las personas mayores de 65 años son frágiles y este porcentaje es superior al 50% en los ancianos octogenarios y sobre todo en los nonagenarios¹. Además, es conocido que estas personas son las principales consumidoras de recursos sanitarios en los países occidentales. Por otro lado, sabemos que la hospitalización por si misma se asocia a un deterioro funcional significativo, probablemente de causa multifactorial: la propia enfermedad que genera el ingreso, la situación de fragilidad, los tratamientos recibidos, etc. Circunstancias que pueden favorecer que un anciano frágil alcance un estado de deterioro funcional irreversible, con las consecuencias clínicas negativas que ello conlleva, en especial en aquellos ancianos con una edad más avanzada^{2,3}.

En los últimos 20 años, se ha producido un incremento progresivo de la edad media de los pacientes ingresados por causa médica en los hospitales españoles, en algunas especialidades como la Medicina Interna se ha traducido en un aumento medio de 8,3 años⁴. En un estudio publicado en el mismo número de esta revista por Lázaro et al.5, los autores analizan los ingresos en los servicios de Medicina Interna de todo el sistema público de salud de nuestro país durante el período 2005-2008 y encuentran que el 35,3% de los mismos corresponden a pacientes octogenarios y el 6,2% a pacientes con 90 años o más. Las principales causas de ingreso de estos pacientes son las infecciones respiratorias y la insuficiencia cardíaca. Como era de esperar, la mortalidad intrahospitalaria de estos pacientes fue más del doble que la de los pacientes más jóvenes⁵. En nuestra opinión, la contundencia de estos datos nos plantea diversas cuestiones relacionadas con la asistencia médica a estos pacientes. En primer lugar, ¿deben ingresar pacientes con edades tan extremas en los hospitales de agudos?

Existe numerosa evidencia de que la situación funcional basal de los pacientes mayores (tanto física como cognitiva y social) es el principal factor pronóstico tanto de mortalidad intrahospitalaria como a corto y largo plazo tras el alta del hospital, independientemente de la patología responsable del ingreso hospitalario^{6–8}. Un estudio reciente que evalúa la supervivencia a 5 años de una cohorte de 124 nonagenarios hospitalizados confirma que aquellos que tenían un menor índice de Barthel previo y una mayor comorbilidad presentaban una mortalidad más elevada⁹. Por tanto, una valoración geriátrica en estos pacientes nos ayudará respecto a la adecuación o no de su ingreso hospitalario. La segunda cuestión que se nos plantea es si dada la situación de gran fragilidad de estos pacientes, ¿deben ingresar en salas convencionales y recibir una atención estándar? En este sentido, también disponemos de evidencia contrastada de que aquellos ancianos que ingresan en unidades de agudos geriátricos presentan una menor caída funcional durante el ingreso hospitalario y, por tanto, mayor probabilidad de vuelta al domicilio¹⁰. Por ello, sería deseable que todos los hospitales públicos españoles dispusieran de estas unidades específicas¹¹. No obstante, a tenor de las expectativas demográficas futuras, no todos los pacientes ancianos van a poder ingresar en estas unidades, por lo que la difusión de la cultura de la atención geriátrica debe extenderse al resto de las especialidades médicas. Otra cuestión interesante es, si la hospitalización conlleva un riesgo muy elevado de deterioro funcional, ¿sería posible atender a estos pacientes en otros dispositivos alternativos? En este caso, dispositivos como la hospitalización a domicilio, los hospitales de día geriátricos o las unidades de subagudos y las unidades de media estancia o convalecencia fuera de los hospitales de agudos clásicos pueden ayudar a evitar o disminuir el deterioro funcional en estos pacientes tan frágiles. No obstante, actualmente no disponemos de estudios tan contrastados respecto a su utilidad en el paciente muy anciano. Probablemente, la mejor alternativa asistencial sería evitar al máximo el ingreso innecesario de estos pacientes en los hospitales. Sabemos que una valoración geriátrica adecuada, y en su caso una intervención precoz, han demostrado su utilidad en personas de edades no tan avanzadas¹², lo que nos conduce a la última pregunta, ¿es eficaz aplicar la valoración y la intervención geriátrica en nonagenarios? En la actualidad ya disponemos de estudios prometedores

Véase contenido relacionado en DOI: http://dx.doi.org/10.1016/j.regg.2012.02.

^{*} Autor para correspondencia. Correo electrónico: alopez@clinic.ub.es (A. López-Soto).

en este sentido, que nos llevan a recomendar desde este editorial que en la atención primaria debe incorporarse la valoración geriátrica a los nonagenarios¹³. Además, esta valoración debe implicar una intervención adecuada cuando se detectan problemas concretos como un riesgo nutricional o de caídas, presencia de sarcopenia, etc.^{14,15}. Estamos convencidos de que esta es la única vía para que, en un futuro cercano, podamos conseguir disminuir al máximo los ingresos hospitalarios y preservar la capacidad funcional de los nonagenarios en la comunidad.

Bibliografía

- Bortz 2nd WM. A conceptual framework of frailty: a review. J Gerontol A Biol Sci Med Sci. 2002;57:M283–90.
- Sager MA, Franke T, Inouye SK, Landefeld CS, Morgan TM, Rudberg MA, et al. Functional outcomes of acute medical illness and hospitalization in older persons. Arch Intern Med. 1996:156:645–52.
- Formiga F, López Soto A, Sacanella E, Jacob X, Masanés F, Vidal M. Valoración de la capacidad funcional después de un ingreso hospitalario en pacientes nonagenarios. Med Clin (Bar). 2000;115:695–6.
- Casademont J, Francia E, Torres O. La edad de los pacientes atendidos en los servicios de medicina interna en España: una perspectiva de 20 años. Med Clin (Barc). 2012:138:289–92.
- Lázaro M, Marco J, Barba R, Ribera JM, Plaza S, Zapatero A. Nonagenarios en los servicios de medicina interna españoles. Rev Esp Geriatr Gerontol. 2012:47:193-7.
- Formiga F, López Soto A, Masanés F, Chivite D, Sacanella E, Pujol R. Influence of acute exacerbation of chronic obstructive pulmonary disease or congestive heart

- failure on functional decline after hospitalization in nonagenarian patients. Eur J Intern Med. 2005;16:24–8.
- 7. Formiga F, López-Soto A, Coscojuela A, Sacanella E, Suso S, Masanés F, et al. Mortality and morbidity in nonagenarian patients after hip fracture surgery. Gerontology. 2003;49:41–5.
- 8. Creditor MC. Hazards of hospitalization of the elderly. Ann Intern Med. 1993;118:219–23.
- Conde-Martel A, Hemmersbach-Miller M, Marchena-Gómez J, Saavedra-Santana P, Betancor-León P. Five-year survival and prognostic factors in a cohort of hospitalized nonagenarians. Eur J Intern Med. 2012;23:513-8, http://dx.doi.org/10.1016/j.ejim.2012.02.007.
- Baztán JJ, Suárez-García FM, López-Arrieta J, Rodríguez-Mañas L, Rodríguez-Artalejo F. Effectiveness of acute geriatric units on functional decline, living at home, and case fatality among older patients admitted to hospital for acute medical disorders: meta-analysis. BMJ. 2009;338:b50.
- 11. Baztán JJ, Suárez-García FM, López-Arrieta J, Rodríguez-Mañas L. Eficiencia de las unidades geriátricas de agudos: metaanálisis de estudios controlados. Rev Esp Geriatr Gerontol. 2011;46:186–92.
- Baztán Cortés JJ, González-Montalvo JI, Solano Jaurrieta JJ, Hornillos Calvo M. Atención sanitaria al anciano frágil: de la teoría a la evidencia científica. Med Clin (Barc). 2000;115:704–17.
- 13. Ferrer A, Formiga F, Henríquez E, Lombarte I, Olmedo C, Pujol R. Evaluación funcional y cognitiva en una poblacion urbana de mayores de 89 años. Estudio NonaSantfeliu. Rev Esp Geriatr Gerontol. 2006;41 Suppl. 1:21–6.
- Ferrer A, Badia T, Formiga F, Gil A, Padrós G, Sarró M, et al. Ensayo clínico aleatorizado de prevención de caídas y malnutrición en personas mayores de 85 años en la comunidad. Rev Esp Geriatr Gerontol. 2010;45:79–85.
- Cruz-Jentoft AJ, Cuesta Triana F, Gómez-Cabrera MC, López-Soto A, Masanés F, Martín PM, et al. La eclosión de la sarcopenia. Informe Preliminar del Observatorio de la Sarcopenia de la Sociedad Española de Geriatría y Gerontología. Rev Esp Geriatr Gerontol. 2011;46:100-10.